

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: martes 1.º de Marzo de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 884

Una carta del señor Cañellas

Senyor director del DIARI DEL COMERS.
Estimat amic: Cada volta que passa un desastre mercantil en la nostra aymada ciutat, sembla que, olvidannos de la mare patria, practiquém los dos lemas que tante mals nos han acarreat, segar l' herba que sobresurt y alegrarse del mal dels altres.

Y ya es hora de que abandonem lo mal cambi. Quant lo malográt senyor Miret caigué, jo me vaig posar al seu costat, precisament jo que tant y tant habia combatut á aquell enemich meu polítich, gloria del nostre país.

Quant lo «Banch de Tarragona» se enfonsá, jo vaig predicar que debiam unirnos tots per salvarlo, com antes ho feren los amichs de Reus y Barcelona en casos semblants. Per no haberme escoltat allavoras, lo quem avuy los resultats desastrosos de la nostra pasivitat.

Com vulguia que avuy se presenta de nou lo monstro, se fa precis que tots nos unim y salvem á Tarragona. Norabona que llyntem y librem batallas en lo polítich, pero quant de Tarragona se tracta unimnos tots y siguem tarragonins y res més que tarragonins.

No deixem caure cap casa; posemos al costat dels que necesitan apoyo; y evitem molts dias de dol. Estar quieta en estos moments, equival á alegrarse del mal dels altres, sens pensar que tots caurem porque lo desastre semeja un castell de cartes.

Per la unió contar podém tots ab lo méu esforç. May he sigut dels que se inclinaban ante lo «Banch de España», ni ante lo senyor Barredo, ni ante lo «Banch de Tarragona», ni ante los potentats, may he cregut que l' senyor Barredo, que es tot cor y blandura de carácter, podria salvarse de la catástrofe, á pesar del seu talent y de la seva ilustració. May he cregut que los Consells de administració y las Juntas de Comers y de Obras del Port estiguesen ben constituïdas en mans de profans.

Però may faltará á tots ells lo méu pobre concurs per salvar á Tarragona del conflicte actual. No mirém enrera. Salvemnos del conflicte present, mirant en devant.

Sursum corda, amic director y fa i que la prensa nos ajudi en nostra campanya. Escrich en nostra hermosa llengua catalana porque convé que solament los de casa se enterin de las nostras debilitats, dels nostres defectes.

Sempre á las sevas ordres affmo. s. s.
q. b. s. m.,
JOAN CAÑELLAS.
Madrid 26 Febrer 1898.

Los tres primeros batallones forman la primera brigada que operará bajo la dirección del general Bernal.

Los otros tres formarán la segunda brigada, mandada por el general Marina.

La primera brigada y los dos escuadrones citados quedan afectos al cuartel general.

Serán segundos jefes de esta brigada, los coroneles Balbás y Sanmartín.

En la línea férrea de Bahía, cercana á Matanzas, fué descarrilado ayer un tren de mercancías por explosión de una bomba de dinamita.

No hubo desgracias, pero sí grandes desperfectos en el material del tren descarrilado.

Telegrafían de la Habana diciendo que continúan los comentarios acerca del viaje del senador yankee mister Proptor que llegó á bordo del vapor de Tampa.

Este viaje parece relacionado con el expediente de información acerca del siniestro del «Maine», aunque el interesado lo niega.

Contribuye á robustecer esta presunción el hecho de que á primera hora conferenciaron reservadamente, á bordo del crucero yankee «Mongrove», mister Proptor, el comandante del «Maine» y el cónsul Lee.

Poco después, y antes de oscurecer, la comisión técnica salió en el «Mongrove» con rumbo á Cayo Hueso.

Dice la comisión que se propone tomar declaración á los supervivientes de la catástrofe y que regresará después á la Habana á completar la sumaria y emitir dictamen.

Suponen los marinos americanos que su ausencia de la Habana será de cuatro ó cinco días.

Telegrafían de Washington que mister Sherman, hablando con varios senadores, ha manifestado que si resultara que la catástrofe del «Maine» no fué fortuita, el Gobierno americano pediría á España una grande indemnización.

Dicen de la Habana que el general Pando comunica desde Manzanillo que por confidencias oficiales, y también el general Blanco las ha recibido por otro conducto, el general Gimenez Castellanos batió al enemigo reconcentrado en Nájara, derrotándole completamente, haciéndole muchas bajas y tomándole un campamento.

El general Blanco ofrece comunicar detalles en cuanto los tenga.

Ha fallecido en Madrid el periodista tan antiguo como desgraciado, don Eduardo Saco.

Hoy como domingo de Piñata han salido algunas máscaras, estudiantinas y comparsas.

Ha habido mucha concurrencia en los paseos, favorecidos por el tiempo que ha sido excelente.

Annuncian de Cádiz que ha fondeado en aquel puerto el vapor «Larache», correo de Fernando Póo.

Este vapor trae á bordo algún personal y tropas enfermas.

Las noticias que comunica el pasaje son satisfactorias, asegurando que no ocurre novedad en la colonia.

Irán á bordo del «Ciudad de Cádiz» 50 marineros para reponer las bajas que puedan ocurrir en las tripulaciones de los barcos de guerra.

El Correo se ocupa esta noche de la famosa pastoral del Cardenal Cascajares arzobispo de Valladolid.

Dice que la pastoral no solo trata de los males que ocasiona la guerra de Cuba y de los abusos de que es víctima el soldado, mal vestido y escasamente alimentado, sino que indica de un modo claro que el dinero que dá la nación para los gastos de la guerra no se administra bien.

Según El Correo, el cardenal señor Cascajares no dice nada que no hayan consignado muchas veces los corresponsales de la Habana, pero desde luego tiene interés que el cardenal Cascajares patrocine ciertas insinuaciones que se hallan en la prensa, y que al llegar á las conversaciones particulares alcanzan gran relieve.

De un modo especial llama la atención lo que dice de los partidos políticos, después de dolerse de la animación desusada con que se preparan las fiestas del Carnaval.

Sobre este punto se ocupa de cada uno de los hombres y partidos políticos, diciendo que se valen de los materiales de los periódicos para hacer una oposición sistemática sin proponer ninguna solución.

Considera al partido conservador y dice que está deshecho, añadiendo respecto de los liberales que están fracasados, pues la autonomía fracasada, faltan á este partido las condiciones de vitalidad.

Después de haber muerto y casi enterrado á los conservadores y á los liberales el prelado de Valladolid examinada hipótesis del Gobierno nacional, pero tampoco le entusiasma, pues dice que no ofrece confianza para el porvenir.

Quedan en pie de este desmoche los republicanos y los carlistas.

Però los republicanos no los quiere el cardenal Cascajares, porque muchos de sus jefes son enemigos de la Iglesia.

En cuanto á los carlistas salen mejor librados, pues dice el prelado que tienen robustez, nobles ideales, aunque al final también los mira con zozobra no por sus principios, sino porque no podrían llegar al poder sino por medio de una desoladora guerra civil.

El Correo añade que realmente la conducta del Cascajares no ha parecido la más correcta, siendo así que ha sido un niño mimado de todos los partidos de la Restauración.

En esta Pastoral no ha hecho más que recortar sueltos de periódico, darles algo de cohesión y convertirlos en una pastoral.

Esta tarde en la calle de Hortaleza, á las seis y cuarto pasaba un caballero elegantemente vestido y se halló con un joven frente á la capilla de San Joaquín.

Se cruzaron breves palabras, y el joven, sacando una faca, la hundió en el pecho del caballero.

El caballero cayó mortalmente herido falleciendo en breves instantes, pues la faca le habia partido el corazón.

El agresor huyó por la calle de la Reina, arrojando el puñal en las rejas del palacio del conde de Santa Coloma.

Un individuo intentó detenerle y el agresor lo dijo: «Me ha insultado y he tenido que matarle.» Y prosiguió su camino sin ser detenido.

El muerto representaba unos 50 años de edad; llevaba barba gris cortada en pico. Vestía con elegancia traje negro, pantalón

gris á raya; sobretodo color café y sombrero negro, guantes grises y bastón.

Personado el Juzgado procedió á registrarles y por la cédula de vecindad que llevaba vióse que se llamaba Enrique Pagan, de 43 años de edad, natural de Murcia.

La cédula estaba guardada en una cartera de chegrin.

Ademas encontróse un portamonedas con bastante dinero y varias tarjetas.

El interfecto es hermano del ex-diputado á Cortes don Pedro Pagan, que dirigió en Madrid La Correspondencia Ilustrada.

El asesino no ha sido preso aún.

En las prisiones militares, donde fué conducido ayer á petición de su familia, el distinguido jefe de cuerpo de Administración militar, comisario de Guerra don Cesáreo Pacheco, por haber dicho su familia que padecía ataques de enagenación mental, ha puesto fin á sus dias.

En uno de sus arrebatos personóse en el domicilio del embajador americano mister Woodford, y fué llevado ayer á las prisiones militares.

El infeliz no fué registrado por desgracia, pues se le hubiera encontrado un revolver sistema Smit que llevaba.

Hoy á las dos de la tarde en las prisiones militares se disparó un tiro debajo de la barba, falleciendo á los pocos momentos.

El Juzgado entiende en este deplorable asunto.

Correo extranjero

Febrero 27.
Un despacho de Atenas dice que todos los jefes de los partidos políticos se muestran indignados ante el atentado criminal contra el monarca.

Mr. Ralle cree que el culpable no puede menos de estar loco.

Hasta en los círculos políticos que son más contrarios al Rey, es el atentado objeto de reprobaciones.

Continúan recibiéndose telegramas de Atenas añadiendo algunos detalles referentes al atentado de que acaba de ser objeto el Rey Jorge.

El cochero del carruaje en que iba el Rey al cometerse el atentado, asegura que en una colina próxima al lugar del crimen se hallaba un hombre armado, quien avisó con un silbido la aproximación del carruaje.

El conductor al notarlo fustigó á los caballos y gracias á esto los últimos disparos fueron hechos con gran rapidez y sin puntaría.

Los cretenses residentes en Atenas han celebrado una reunión protestando energicamente y mostrando gran indignación y horror contra los criminales del atentado.

La policía de Atenas continúa realizando activas pesquisas para detener á los autores del atentado cometido contra el monarca.

Sin embargo, hasta ahora, estas han resultado infructuosas.

La noticia del atentado produjo al ser conocida en toda Grecia gran indignación.

El primer tiro fué disparado à 20 pasos del coche.

El Rey distinguió perfectamente á uno de los asesinos que estaba arrodillado en mitad del camino.

Parecia un joven como de 20 años.

Extracto del Boletín oficial

Real orden aprobando la subasta para la construcción de un tranvía de vapor en Reus.

—Anuncia el nombramiento de maestras interinas de las Escuelas públicas de párvulos de Batea y Santa Coloma de Queralt á favor de doña Francisca Sellart Marqués y doña Mercedes Virgili Ras, respectivamente.

—Relación del vencimiento de pagarés de compradores de Bienes Nacionales.

—Subastas de fincas embargadas por débitos de contribución en Castellvell, Ayguamurcia y Riudecañas.

—Alcaldías: Las de Cambrils, Riudecañas, Bot y Poboláda tienen expuesto el apéndice al amilaramiento.

Las de Catllar y Mora de Ebro el presupuesto municipal.

—El Juzgado de esta capital cita á don Enrique Figueras.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Presidencia.—El decreto disolviendo las actuales Cortes y convocando á elecciones generales de senadores y diputados á Cortes.

Estado.—Admitiendo la dimisión al marqués de Hoyos del cargo de embajador extraordinario y plenipotenciario de España en Austria y nombrando para reemplazarle á don José Gutiérrez Agüera.

—Disponiendo que don José Llavería, ministro residente en Rio Janeiro, pase á la sección de Comercio del Ministerio de Estado.

Hacienda.—Nombrando delegado de Hacienda de Salamanca con la categoría de jefe de Administración de tercera clase, á don Andrés Monsalve y Huerta.

Gobernación.—Confirmando la suspensión de cuatro concejales del Ayuntamiento de Astorga.

Gracia y Justicia.—Nombrando para la Iglesia y obispado de Segovia, á don José Ramón Quesada y Gascon, obispo titular de Domiciopolis.

Noticias locales

La carta del señor Cañellas

El elocuente diputado liberal por esta Circunscripción nos ha dirigido la carta que insertamos en lugar preferente de la primera plana, no solo por ser de quien es, si que también por palpar en su contenido la voz del patriotismo acongojado en presencia de los fracasos comerciales registrados últimamente en esta capital.

Existe en el orden comercial una trabazón tan íntima entre los sucesos que rara vez se registra un siniestro sin llevar aparejada en sí la consecuencia de otros cuyo término es difícil de preveer.

Evitar en lo posible estas consecuencias aciagas para nuestra localidad son seguramente los propósitos del señor Cañellas, cuya estancia en la Corte lejos de impedirle el estudio del desenvolvimiento de esta población, le sirve para verificarlo, apartándose por completo de la influencia de las pasiones que aquí se agitan, y que en ocasiones pueden ofuscar nuestra inteligencia y torcer la más recta voluntad.

Dios quiera que las exhortaciones del señor Cañellas encuentren eco entre los elementos á quien se dirige, á fin de que esta ciudad no tenga que llorar con lágrimas de sangre los resultados de los siniestros aludidos.

Anoche estuvo en el Palacio municipal, con objeto de tratar de la concesión hecha á su favor, el gerente de la sociedad «Agua de Tarragona».

El señor Castellet, que en estos últimos días ha visitado personalmente á muchos señores concejales en sus domicilios particulares, hizo ante la Comisión de Aguas y ediles presentes un largo relato de los trabajos paricados para la traída de aguas á esta capital, la cual dijo que sería un hecho dentro de un plazo de seis meses, vertiendo de paso la especie de que el plazo estipulado en el contrato para rea-

lizarlo no había terminado y la amenaza de que si el Ayuntamiento no se avenía á una solución favorable á sus deseos provocaría un pleito y no sabemos cuantas cosas más.

Como entre los presentes había algunos á quienes no impusieron razones ni amenazas, el concesionario quedó en presentar una solución, en vista de la cual la Comisión y el Municipio acordarán lo que proceda.

Lo que procede, en nuestro concepto, es que la famosa sociedad diga de una vez donde tiene sus manantiales y cual es el capital con que cuenta para la realización del proyecto, porque con cinco años que cuenta el contrato de existencia creemos que hay tiempo sobrado para inundar esta ciudad y para haber reventado toda la cañería de cartón enterrada en nuestras calles.

El señor Castellet no dirá seguramente una palabra sobre este particular, pero nosotros, que estamos perfectamente enterados, procuraremos suplir su falta.

Un yankee español

Pues si señor, así como suena, aunque parezca hoy por hoy una cosa imposible que un hijo de los Estados Unidos no solo no sea enemigo de España sino muy amante de ella, pero en ese raro caso se encuentra el señor don Guillermo Stuard, de cuya llegada á Tarragona hemos dado cuenta en nuestro número del domingo.

Cuando empezaron á hacerse cada vez más difíciles las relaciones entre España y los Estados Unidos, Stuard, que es hombre de negocios, creyó oportuno retirarse de la Bolsa de Barcelona, para evitar recelos y asperezas, apesar de que en muchas ocasiones había quedado bien sentado su españolismo.

Al enterarse los bolsistas se reunieron en un banquete, en número de treinta, en honor suyo y le invitaron á que volviese á entrar en la Bolsa, lo que hizo al cabo, cediendo á tan reiteradas instancias.

Guillermo Stuard, desciende en línea recta de la propia María Stuard, es como ya hemos dicho, persona que goza de muy buena fortuna y tiene un tío archi-millonario, un pastor protestante que es el hombre más rico de Nueva York. El ha nacido allí también.

Posee un hotel en Barcelona con un buen jardín á donde tiene una colección completa de aves.

Es una persona muy culta. Habla á la perfección siete idiomas, entre ellos el árabe y el griego.

Gusta mucho de Tarragona. Este país le tiene encantado y piensa en vista de ello visitarlo con alguna frecuencia.

Es corresponsal del diario neoyorkino el World, periódico jingoista que es uno de los más encarnizados enemigos de España. Pero en el mundo no obstante sensatos y prudentes escritos haciendo justicia á nuestro país.

A fines de la semana próxima llegará á Tarragona nuestro respetable y querido amigo el celoso diputado por esta circunscripción don Juan Cañellas.

Hoy, de nueve á doce de la mañana se abrirá en la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de la mensualidad corriente á los individuos de Clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la indicada dependencia:

Día 1.º—Individuos que cobran por sí de las nóminas de Jubilados, Cesantes, Montepío civil y Montepío militar, Remuneratorias y Exclaustrados.

Día 2.—Individuos que cobran por sí de las nóminas de Retirados de Guerra y Marina.

Día 3.—Habilitados y apoderados de la capital.

Día 4.—Habilitados y apoderados de fuera de la capital.

Días 5 y 7.—Todas las nóminas sin distinción.

El jueves, según tenemos entendido, llegará á Tarragona procedente de Madrid la distinguida y simpática señora del gobernador civil de la provincia, don Miguel Aguado.

La señora doña Carolina Benavente, se halla emparentada con el popular autor dramático don Ricardo de la Vega y es persona de finísimo y agradable trato.

Ha fallecido en Jaen, víctima de rápida y penosa enfermedad, la virtuosa y distinguida señora doña María de la Maza, esposa de nuestro particular amigo don Federico de Ramón, arrendatario de contribuciones de aquella provincia.

Enviamos al señor de Ramón y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Durante toda la tarde de ayer sopló un fuerte viento que molestaba mucho si bien no era tan frío, como el de estos días pasados.

Hoy tomará posesión del cargo de oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia nuestro querido amigo y compañero de Redacción don José María Ortiga, al que deseamos buen acierto en el desempeño de su nuevo destino.

De regreso de su viaje á varios pueblos de este distrito se encuentra aquí nuevamente el señor marqués de Tamarit.

Por fin ayer, á las cuatro de la tarde, celebró la última sesión del presente periodo la excelentísima Diputación provincial bajo la presidencia del señor Rabassa y con asistencia de los señores Castells, Valls, Orga, Clavería, Querol, Roig, Vidella, Guasch, Cañellas, Caballero, Batlle y Rossell. Por falta de tiempo y espacio dejamos de publicar el extracto de la misma. Lo haremos en el número de mañana.

Entre las diversas comisiones que marcharán á Madrid para unirse á la de la Asociación de fabricantes de harina de Barcelona, compuesta de los señores Pascual, Folch y Casajuana, irá una de fabricantes de Valladolid y otras de Mahón, Santander, Bilbao, Valencia, Burgos y Tarragona, para pedir al Gobierno nuevos mercados en sustitución de los ya perdidos de Cuba y Puerto Rico.

Para el domingo próximo es esperado en este puerto el vapor «Alcira» de matrícula de Valencia y que desplaza ochocientas toneladas, saliendo en el mismo día por la noche para Barcelona.

Esta tarde llegará á esa procedente de Barcelona el reputado maestro director de la compañía de ópera española y zarzuela que ha de trabajar desde el próximo sábado 5 en el teatro Principal, señor Isaura y su esposa doña Carmen Pérez tan aplaudida, como primera tiple, en los principales teatros de España, entre ellos los de Madrid y Barcelona.

Sabido es que el señor Isaura es también un excelente compositor, como lo probó no hace mucho tiempo entre otras, con su última obra «El czar en Barcelona».

A la hora anunciada se verificó anteayer domingo la manifestación que habia de llevar al Ayuntamiento una solicitud pidiendo la revisión del proceso de Montjuich.

La compeñan próximamente unas trescientas personas que en medio del mayor orden fueron á la casa de la ciudad desde la plaza de Olózaga, á donde se habian dado cita.

El público en general se mostró indiferente á los manifestantes, quienes llevaban algunos estandartes alusivos al acto.

Se ha dado gran actividad á los trabajos para la colocación de una vía que unirá el muelle con los depósitos del ferrocarril.

El candidato á la Diputación á Cortes por Vendrell señor Mateu, recién llegado de Madrid, se fué ayer á la referida población, acompañado del señor Ferrer, regidor del ayuntamiento.

Para tratar varios asuntos de interés, se reunió ayer noche la Junta directiva del Ateneo tarragonense de la clase obrera, bajo la presidencia del señor Ruiz.

Se cree, con fundamento, que la escuadra inglesa del Canal visitará nuevamente nuestro puerto. Actualmente se encuentra en Gibraltar.

Ayer á las diez de la mañana fué cogido por una cuerda de una barca en Ametlla el marinero Ramón Aragonés Pedreny de 44 años de edad, habiendo sido conducido á esa en el exprés de las siete y media por los agentes de Vigilancia, ingresando en el Hospital.

Dentro de pocos días se verificará una reunión magna del partido carlista en un pueblo del distrito de Reus, presidida por el señor marqués de Tamarit.

Esta noche en el tren correo de Valencia, llegarán á esta ciudad los restos mortales de la señora de Maza (q. s. g. h.) esposa del señor recaudador de Contribuciones don Federico Ramon.

El señor gobernador civil de la provincia, algo restablecido de la pertinaz afección catarral que le aqueja todavía, salió ayer en coche á dar un paseo.

La compañía de ópera española y zarzuela que hará su debut el sábado próximo en el teatro Principal llegará á Tarragona el jueves.

En vista del excesivo precio adquirido por los trigos y harinas y del aumento que esto representa en uno de nuestros primeros alimentos, como es el pan, 39 sociedades cooperativas y centros de consumo de Cataluña, han dirigido atentos y expresivos telegramas al Gobierno pidiendo la rebaja de los derechos arancelarios que pagan las trigos, por considerar es el único medio de detener la desastrosa crisis que está sufriendo la panadería y la molinería nacional.

Ayer á las siete de la tarde volvió á conferenciar con el gobernador civil de la provincia el señor marqués de Tamarit.

El vapor inglés «Pinta» continua anclado en nuestro puerto.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia han sido nombrados temporeros para proceder á los trabajos de la formación del padrón de cédulas personales don Ernesto Ferraté, don Baldomero Torrents, don Miguel Lliteras, don Adolfo Carós, don Baldomero Rovira, don Juan Plá, don Carlos Clanchet, don Lorenzo Cereceda y don Rafael Olmos.

En las comarcas olivareras de la provincia de Lérida apenas queda aceite en venta, y de ahí que se paguen bien los aceites destinados al consumo, siendo muy corriente el precio de 20 á 22 reales cuartera.

Aquí se cotiza á veinte y una peseta cántaro de 15 kilos según clase.

Se ha resuelto que los médicos civiles á quienes se encomiende el reconocimiento de reclutas deberán percibir los honorarios asignados á los facultativos afectos á las Comisiones mixtas de reclutamiento.

Ha sido nombrado auxiliar de la Junta del Censo don José Llorens y Rovira, hijo de nuestro querido amigo don Agustín.

Se ha anunciado la vacante de un cabo de mar, para Cambrils.

Por la Dirección general de contribuciones se han comunicado á la Delegación de Hacienda las órdenes oportunas para que en el mes de Marzo se forme, tanto en la capital como en los pueblos, el padrón de cédulas personales que ha de regir en el próximo ejercicio según previene la instrucción de 27 de Mayo de 1884.

Como según tenemos entendido, dentro de pocos días se verificará en la capital por los agentes de la Delegación la distribución de las hojas declaratorias en que han de servir para formar el padrón á fin de que se llenen por las cabezas de familia, aun que seguramente se harán en ella las indicaciones convenientes; no consideramos ocioso advertir que deben consignarse todos los individuos de la familia de ambos sexos mayores de 14 años y los jornaleros y sirvientes que formen parte de los habitantes del domicilio, y declararse según lo indican cada una de las casillas, las contribuciones que satisfacen, sueldos que se disfruten y alquileres que se pagan, á fin de que con estos datos se fije por la Administración la clase de cédula que corresponda, pues no haciéndolo así se incurrirá en responsabilidad como defraudación.

En la calle de San Agustín fué presa anteayer de un accidente un chico vendedor de periódicos á quien auxiliaron varios transeuntes.

Nuestro apreciable amigo don Pablo Vallés de Constantí, se halla enfermo de una pulmonía. Le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

La Dirección general del Tesoro público ha girado á la Delegación de Hacienda de esta provincia para pago de obligaciones la cantidad de 240.000 pesetas.

En el primer tren de la mañana de hoy llegará á esta el reputado cirujano especialista en el tratamiento de las hernias don José Pujol.

En el anuncio que insertamos en la página 3.ª se expresan las horas durante las que recibirá en consulta.

Nuestro amigo don Pablo Soliano Ribal ha sido nombrado amanuense en la Secretaría de la Junta del Censo.

La Comisión provincial ha señalado los días 10, 18 y 31, á las once de la mañana, para celebrar sus sesiones ordinarias durante el presente mes de Marzo.

Ayer tarde salieron de nuestro puerto para Cetta «El Correo de Cartagena», el único vapor que existe de la matrícula de Tarragona, y para «Marsella y escalas el «Cabo Espartel», de la compañía sevillana de Ibarra.

Han sido destinados á los cuerpos que se indican los siguientes soldados de nuestra provincia regresados de Cuba:

Luchana.—Ramon Vázquez Simón, de Vallclara y Pedro Balañá Fernandez, de Prades.

Albuera.—Francisco Bertas Felín, de Reus; Jose Lapeda Virgili, de Valls, y Joaquín Cabañé Sané, de Tortosa.

Han empezado las operaciones de la poda en el arbolado de la rambla de San Juan habiendo llamado la atención el procedimiento empleado por no ser el más apropiado á la escasa robustez de dichos árboles.

La TOS se cura ó alivia con las Píldoras balsámicas de Juanola.

El callicida que se prepara en esta farmacia los librará de los callos y durezas de los pies. Es remedio seguro.

Se hallan de venta en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

Ha sido nombrado oficial encargado de la Sección de Propiedades y Bienes del Estado el que lo es de tercera clase de la Administración de Hacienda de esta provincia nuestro queridísimo amigo don Dámaso Ortiga, y auxiliares del mismo don Fernando Vendrell y don Floriano Arias, oficial quinto y aspirante de segunda, respectivamente, de la indicada dependencia.

Ayer, á las once de la mañana celebró sesión la Comisión provincial despachándose todos los asuntos pendientes de resolución.

Ha sido nombrado ordenanza de Telégrafos de esta ciudad nuestro amigo don Manuel Montía Ferris.

Por lo visto están llamados á desaparecer del sitio en que hoy se hallan, los faroles que hay colocados en hileras inmediatas á las aceras de la rambla, pues son ya varios los que se han quitado desde ayer.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro á trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater.

- 1.º «Semiramis», sinfonia.—Rossini.
- 2.º «Lucrecia», terceto —Donizetti.
- 3.º «Gloconda», fantasía.—Ponchielli.
- 4.º «Marcha solemne».—Laporta.
- 5.º «Visitas nocturnas», polka.—Mazzi.

EN LA AUDIENCIA

Ante la Sección segunda se vió ayer en juicio oral la causa instruida en Juzgado de Gandesa contra Miguel Nolla y José Casanova acusados de haber injuriado como concejales al alcalde de Mora de Ebro en la sesión celebrada por aquel Ayuntamiento en 14 de Agosto último.

Constituido el Tribunal por los señores Gómez Lopez y Jalon, actuando el abogado fiscal señor Lardier y secretario señor Gómez.

Después de la prueba testifical el señor fiscal solicitó la absolución de los procesados á cuya petición se adhirió el abogado defensor señor Orovio y procurador señor Minguí terminándose el acto del juicio á la una de la tarde.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761'00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 760'00.
Termómetro: Máxima 14'50.—Mínima 4'50.
Temperatura media, 9'50.—Viento S. E.

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Rosendo ob. y cf. y santa Eudoxia mr.
Santos de mañana.—Santos Simplicio papa y confesor y Absalon mr.

Oración de Cuarenta Horas

Oblatas. — Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 27

De Barcelona en 7 hs. v. Abril, de 895 ts., c. Iturriaga, con lastre, consignado á don Antonio Mariné.

De Bilbao y esc. en 36 ds. v. Cabo Espartel, de 800 ts., c. Foruria, con tránsito, consignado á don Mariano Peres.

De Certe en 22 hs. v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. Durán, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Vda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Barcelona en un día l. Enrique, de 34 ts., c. Borrell, con lastre, consignado á don Juan Mallol.

De Barcelona en un día l. Isabel, de 33 ts., c. Guasch, con lastre, consignado á don Juan Mallol.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 28

Ninguna.

Despachadas

Para Burdeos y esc. v. Abril, con vino.

Para Port-Vendres gol. Joven Pepita, con vino.

Para Certe v. Correo de Cartagena, con vino y aceite.

Para Marsella y esc. Cabo Espartel, con vino.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 1.º

Para Certe directamente vapor «Cataluña», que despachan los señores Sanromá é Hijo.

MIERCOLES 2

Para Certe vapor «Comercio», que despachan los señores Cassaseca y Terré.

Para Certe vapor «Isténo», que despachan los señores Sanromá é Hijo.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marin) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Certe y Marsella vapor «Cabo San Vicente», consignatario don Mariano Perez.

JUEVES 3

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Játiva», que despacha don Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega Dinamarca, Alemania y Rusia vapor «Hispania», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Roca», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 4

Para Liverpool vapor «Georgian», consignatarios señores Mac-Andrews y compañía.

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

Para Ronen, Havre y Paris estará á la carga el viernes y sábado el vapor «Ibarrá número 4», consignatario don Antonio Mariné.

SÁBADO 5

Para Hamburgo vapor «Pinzón», consignatarios señores Mac-Andrews y compañía.

DOMINGO 6

Para Londres vapor «Balboa», consignatarios señores Mac-Andrews y compañía.

BOLSA DE MADRID

	28 Febrero.
4 por 100 Interior.. . . .	64'05
4 por 100 fin mes.	64'05
4 por 100 Exterior.	80'11
Amortizable.	76'60
Aduanas.	95'50
Cubas 1886.	92'00
Idem 1890.	75'80
Filipinas.	95'00
Banco de España.	414'00
Tabacalera.	215'00
Cambios de Paris.	34'10
Idem Londres.	33'87
4 por 100 Exterior.	59'46

BOLSA DE BARCELONA

	28 Febrero.	
	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	64'10	64'125
» » fin de mes.	00'00	00'00
» » fin próximo.	64'15	64'175
» exterior contado.	80'15	80'175
» » fin mes.	00'00	00'00
» » fin próximo.	80'20	80'225
» Amortizable contado.	00'00	00'00
6 por 100 carpetas sobrè renta de		
Aduanas.	94'85	95'15
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	91'15	91'35
» » » 1890.	75'30	75'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Par. Bar. Francia.	16'65	16'75
Medina-Zamora y O. á V.	00'0	0'00
Norte de España.	22'40	22'50

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista.	34'00
Londres á la vista.	33'95

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal López, comandante de Albuera
Parada Luchana.
Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Luchana.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Juan Mendez Monner—María Vidal Borrás.
Fallecidos.—Rosa Andrés López, Mar; 29.—Raimunda Juliana Terosa Ricomá, (Beneficencia).—María Ferré Castells, Descalzas, 9; Juan Fabregat Griñó, (Hospital civil).
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 28, 11'30 m

Se asegura, en telegrama que se ha recibido de Nueva Yoek, que el vapor «Daunt-

es» ha desembarcado en las costas de Cuba una importante expedición filibustera.

Madrid, 28, 11'45 m

Se asegura que el ministro de Hacienda obtendrá cuantos recursos necesite, haciendo operaciones de Tesorería en igual forma que las verificadas anteriormente.

Madrid, 28, 2'30 t.

Telegrafían de Washington que nuevamente se ha producido una alarma en los Estados Unidos por haber manifestado un miembro del Gobierno que cada vez considera mas próxima la guerra con España, y por continuar activamente los preparativos militares y navales.

Madrid, 28, 3 t.

Otro telegrama de Washington dice que los presidentes de las comisiones de Marina en el Senado y en el Congreso se oponían, de acuerdo con Mr. Mac Kinley, á que se apresuren los aprestos militares, habiendo producido esta actitud gran disgusto entre los jingoes.

Madrid, 28, 3'30 t.

Al salir esta tarde de Palacio el señor Gullón ha dicho á varios periodistas que las noticias recibidas de los Estados Unidos son satisfactorias.

Madrid, 28, 4 t.

La policía ha detenido hace poco en un café al presuntó autor del crimen de anoche Gervasio Hilla.

Desde esta mañana venía siguiéndose muy de cerca la pista.

Al ser detenido pretendió fugarse, pero la serenidad de los agentes de policía que llevaron á cabo su aprehensión le impidió realizar su intento.

Madrid, 28, 4'30 t.

Se han recibido extensos despachos de la Habana dando cuenta del llamamiento que dirige á los cubanos el ministro del Gabinete insular señor Dolz.

Dice el señor Dolz que el sentimiento del pueblo cubano empieza á sublevarse contra el estado de miseria en que la han sumido la guerra y las pasiones.

Añade que el Gobierno desea que todos los elementos insulares tomen parte en la lucha electoral á fin de que en la Gran Antilla sea un hecho la verdad parlamentaria y la soberanía nacional.

Añade el manifiesto que para que todo esto se realice es necesario procurar cuanto antes la pacificación de la isla, pues apremia el pronto término de la guerra.

Dice también que la paz tiene que ser hermosa para todos.

Recuerda que todas las potencias de Europa verían con gusto el término de la insurrección.

Termina diciendo que todos los cubanos deben unirse en estrecho abrazo, pues la guerra no tiene ya razón de ser.

Madrid, 28, 12'40 t.

La Correspondencia de España ha recibido un nuevo telegrama en el que su corresponsal en Washington insiste en sus afirmaciones de ayer relativas á los propósitos de Mr. Mac Kinley de no adoptar resolución alguna en el asunto del «Maine» hasta que informe la comisión técnica enviada á la Habana por el Gobierno norteamericano.

Añade el telegrama que el presidente ha manifestado diferentes veces en los últimos días que está dispuesto á obrar por cuenta propia sin tener para nada en cuenta las instigaciones de los antiespañoles deseosos de que se declare la guerra exista ó no para ello causa bastante.

Madrid, 28, 5'35 t.

Continúan dominando las impresiones pesimistas, siendo un hecho digno de llamar la atención que aunque nada ha ocurrido que justifiquen los temores y dudas que muchos sienten, en Bolsa siguen bajando algunos valores.

Esto hace sospechar que los bajistas son los más empeñados en propalar graves noticias.

Madrid, 28, 6'15 t.

Comunican de Sevilla que en San Juan

de Alfarache, pueblo de aquella provincia, ha habido una sangrienta colisión entre un grupo de paisanos y varios militares.

De la refriega resultaron cuatro heridos. Se han hecho algunas detenciones.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos

BLANCO AMARILLO

A. Retabas.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: CACERIO.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.
Tratamiento especial para la enrojeción y las granulaciones.
Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.
De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.
Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.
En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.
En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34
TARRAGONA

AVISO

A LOS HERNIADOS (TRENCAITS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGRÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

LÍNEA DE VAPORES SERRA PARA LIVERPOOL

saldrá de este puerto el miércoles 2 del corriente el vapor español

JACINTA

su capitán don Calixto de Luzárraga. Admite carga. Lo despacha su agente DON MODESTO FÉNECH.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

